
火车的原因。
由此可知，主席若从南边来，是沿沪杭

线铁路到凯旋路，然后向西拐入“!"#专
线”，到顾家花园或者虹许路站下车，然后
乘车驶往 $%&招待所。如果从北边乘飞机
来上海，则在虹桥机场下飞机后，亦由“!%#

专线”行驶到沪青平公路站或虹许路站下
车，再驱车前往 &%&招待所。自然，这应当
都是 %'!(年以后的事情，在 %'!(年以前，
&%&招待所还没有建造，那时主席到沪如
果是乘火车，应当是在沪杭线上的徐家汇
站下车，然后驱车前往市中心住的。
这条铁路长约 )公里，沿线用地宽度

%(到 *(米不等，原属上海县，后上海县撤
销，该地划归闵行、徐汇、长宁三区，并作为
三区行政区划线。铁路以北是长宁区，以南
是徐汇区，以西是闵行区，而且与城市道路
有八处相交，早在 %')(年 )月就开始建设
此铁路了。这些，都是时任上海市长陈毅和
副市长潘汉年亲自下了批文要修建的。

查阅《上海民用航空志》可知：“……征
地移民的工作，经过 *(多天的努力，于时年
（%')(年）+月 *)日基本结束。专用铁路线
涉及虹桥乡数十村，&'+户居民，从开始征
地动员到办妥手续，前后历时 &(余天，对被
征用的土地、房屋、青苗等，及时给予补偿
费。”这么短的动迁时间，这么神速的建筑工
程，可见新中国成立后老百姓对共产党真是
一呼百应的拥护。好在工程是保密的，假如
老百姓知道是为毛主席建专线，在那个时
代恐怕补偿费都不要了也说不定。

据《毛泽东年谱 %'&',%'#!》及党史部
门编纂的资料说，毛主席在新中国成立后
多次来上海，%'!(年以前住过原法国总会
（即花园饭店）和兴国宾馆 %号楼，%'!(年
以后来沪都是住在 &%&招待所一号楼，每
次基本上都是住几天至一周，有一次还住
了近两个月，但是只有一次例外，是住在火
车上的，就是 %'#%年毛主席南巡视察过程
中，'月 %(日傍晚到上海的那次。很多材
料上都说，当时毛主席在杭州时已经接到
密报，有人在收集主席在杭州活动的具体
情况，说是主席处境危险，应当赶紧离开，
于是主席临时决定离开杭州，于 '月 %(日
傍晚抵达上海，专列停靠在虹桥机场附近
的吴家花园。其实说的就是 !%#专线上的
顾家花园，大概是上海人说话“吴”和“顾”
发音比较相近而致误。
很多材料上还提到，这次主席没有下

车，在火车上过了一夜。当时毛主席对林
彪的死党、空四军的政委王维国已经有所
警惕，尽管他人来了，但没叫他上火车。
王维国自知无趣，预感到他们的“)#%计

划”要败露了，长
叹一声，瘫倒在车
站的沙发上……如
此说来，这条铁路
和火车在最关键的
时候，的确是发挥
了不可替代的作用。
第二天中午主席突
然离开上海，一路
北上，最后安然抵
达北京。

从那以后，主
席再也没来过上
海。出于对铁路和
列车的保养，每天
还会有一辆列车从
顾家花园缓缓驶向
虹桥机场，但是车
中无人，没有任务
可执行了。听老同
志们说，原先顾家
花园车站和虹许路
车站里的沙发和桌
椅用具，后来都由
&%& 招待所的人搬
了过来。到 %''!

年，这条铁路完全
停运了。

废弃徐虹支线
%'''年，中国民航华东管理局鉴于

这条铁路实际上已经废弃，而现有路面和
交通路口多年来已经陷入脏乱差的状况，
发文给上海市计划委员会，题目是《关于
徐虹支线铁路整体规划的请示》，文中说
道：“徐虹支线铁路（沪杭铁路原徐家汇
站至虹桥机场）段，该段产权权利本归中
国民用航空华东管理局。随着市高架轻轨
明珠线的建设和沪杭铁路内环线的全部拆
除，该路段于 %''!年 !月起停止列车通
行，不再承担任何运输任务。由于疏于管
理，不久便成了藏污纳垢场所，道口因年
久失修，也给市民造成了一定的影响（该
路段 %'''年前系委托上海铁路局代为维
护管理）。%'''年，上海铁路局将维护管
理权归还我局后，我局对该铁路共投入资
金九十余万元，对铁路周围脏乱差现象进
行了整治，使沿线及周边环境得到了改
观。同时，为使铁路沿线的道口路面能有
一个彻底改善，我局于 ''年 -月向市府
办公厅督察办发了函，将铁路沿线所有道
口段路面产权移交市政管理。后在 ''年
)月 .+日由市计委主持召开、相关单位
参加的会议上明确：铁路沿线道口路面，
由市政全面负责并协调好各区市政工作，
等市府研究决定后，再下批文办理相关手
续。该铁路作为机场配套设施，在民航局
未决定该铁路报废的情况下，为维护好该
铁路沿线有一个长期良好环境及又为保护
铁路解决一定的资金，我们打算利用该地
段闲置的场地，充分发挥出它的社会效
益，拟建一些临时建筑。补充该地区居民
人员密集，商业网点缺少和社区生活配套
设施严重不足，缓解周边居民生活中购物
困难的矛盾，同时也为下岗人员再就业提
供机会……”并作出了具体的规划。上海
市计划委员会及时作出回应，支持民航华
东局的计划。

建设!老外街"

在这样的背景下，“老外街”应运而
生。但是最初还不叫“老外街”，叫“虹
桥生活休闲街”。
原虹桥镇的张亚江先生承租了虹许路

到虹梅路一段，在此同时，民航局拆除了
实际上已经报废多年了的 !%#专线铁路，
使这一铁路的路基及周边地区，焕发了新
时代的光彩。他从 .(((年筹建，.((.年
&月开始营业，建房出租，先后有 /'家
单位、其中包括 %'个国家的境外人士入
驻经营。至 .((+年，作为上海世博会的
接待点，进行了环境改造，有了中英文的
标志。在世博会领导周汉民先生的指导
下，发展方向转向主要吸引外国人来此休
闲，小吃。按照市旅游局接待外宾的标准
进行改造。因此从 .(%(年 &月开始，街
名改为“老外街”。当时，张亚江还斥资
%((万元，按当年毛泽东乘坐的火车头整
体买下来，放在“老外街”步行街的街
口，增添了“老外街”的景观，果然一炮
打响，成为上海著名的旅游景点之一。著
名作家叶辛还专门为“老外街”题写街
名，并赠送了“以礼相交天下客”的条
幅。中外游客来此既是休闲，又是了解了
历史———尤其是这片土地上曾发生的惊险
一幕。
现在每到傍晚或周末，“老外街”上

灯红酒绿，人流攘攘，家家生意火旺，遥
想当年的剑拔弩张，不禁令人顿生沧桑巨
变之感。

“老外街”与我曾工作过的 &%& 招
待所 （西郊宾馆） 近在咫尺，过去工作
上也有过一点联系，我偶尔也会在“老
外街”散散步，感受此地的异国风情。
对这条短短铁路的点滴变化自然也会记
在心头。
关于这条特殊年代的特殊铁路，现在

只有“老外街”留住了一些记忆，其他路
段均已经开发成房地产业了。
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! ! ! !但是最初吸引人们到这儿来的，还不是因
为美食，而是因为一条铁路、一辆火车、一个伟
人，和一段惊心动魄的粉碎“政变”的故事———
一块铜铸的说明牌把人们的思路拉向四十多
年前。

!"!专列
牌子上写着：“%'#%年 '月，林彪集团安插

在毛主席身边的眼线得知，在 %'#%年 '月 %(

日的晚上，毛主席的专列将在上海某站停靠。之
前，林彪集团已经策划了八种企图谋害毛主席
的方案，但是毛主席早已察觉了其中隐藏的危
险，临时决定改变了 '月 %(日下午的行程，未
在事先安排的顾家花园车站停靠，而让 %(%专
列停靠在虹桥机场一条运输专用铁路的车站，
成功地躲过了林彪的谋害，也使林彪集团的企
图暴露在光天化日之下。现在，在这段富有传奇
色彩的废弃铁路路基上，在毛主席专列的临时
停靠站，铸就了另外一种传奇———老外街 %(%”
在另外一块牌子上还写着：“这里曾经是毛泽东
%(%专列的停靠站。%'#%年 '月 %(日，毛泽东
%(%专列停靠此站后，上南京，回北京，随后发
生了‘九一三’事件。”
由此可知，这绝不是一般的火车和铁路，而

是毛泽东的专车和专线。从它建成、运营的数十
年中，每一声轰鸣、每一次启动，都关系着中国
政坛的神经，以至于近些年来各种传说不知有
多少。可见这条短短的极富传奇的铁路，与中国
当代政坛，讳莫大也！

现在这条铁路在改革开放以后早被拆掉
了，而那辆火车却还雄姿勃发地昂首挺立在“老
外街”的街口，车头上挂着一个牌子：“%(%”。

其实，“%(%”只是民间的说法，略微知道点
内情的人称之为“主席专列”或“内部专线”，而
正式的官方文件上却称之为“民航 !%#铁路专
用线”或“徐虹支线”。翻翻它的历史，实在是中
国铁路的一个特例———不归铁路局管，却属于
民航局管，一头连着沪杭线铁路，另一头通向虹
桥机场，从凯旋路向西一直到虹桥机场。其大致
的路线走向基本就是从现在的古羊路一线，从
凯旋路穿越中山西路、宋园路、虹许路、虹梅路、
虹中路、虹井路、沪青平公路，一直到虹桥机场。

顾家花园小站
其中在宋园路以西有个地方叫顾家花园，

这里有个小站，毛主席来沪时曾在这里下车。所
谓小站，其实是栋小洋楼，还带一个游泳池，是
以前某个大户人家的住宅，新中国成立后在这
里设了一个首长休息室，即毛主席的休息室。据
当年 &%&招待所前去检修服务的电工王逸金先
生说，那个所谓的顾家花园小站其实连个站台
都没有，周围都是菜花地，火车就停在菜花
地里，工作人员拿一个挂靠式的楼梯往火
车车门上一靠，主席才能下车，然后
乘坐市委警卫处的轿车离开，所
有设备都简单得很。现在那栋小
楼和游泳池早就被拆掉了，成为
古北新区的一部分，名玛瑙园小
区。从顾家花园小站再往西，靠
近虹许路的地方还有个小站，
就是“老外街”的说明牌上说的
那个临时停靠站，现在也已经拆
掉，成为“老外街”的一部分。但
是，据原 &%&招待所（现西郊宾馆）
的诸多老同志说，%'#%年 '月 %(日
晚上主席专列停靠的站头，并不是
位于虹许路附近的站头，而是现在沪
青平公路附近的一个站头，已经离虹桥
机场不远了。那天晚上，&%& 招待所的
工作人员知道毛主席要来了，都做好了接
待准备，但是等了一夜，主席没有下火车，
第二天中午火车就开走了。后来传来了“九
一三”林彪爆炸的消息，方才知道主席不下

从617铁路专线到“老外街”
! 邱根发

近几年，虹梅路、虹许路之间出现了一条热闹的小街———俗称“老外
街”。说它小，因为不过只有几百米长。说到“老外”，里面进进出出的的确有
很多外国人，光在此街上开设饭馆、酒吧、咖啡馆、小吃店的就有十九个国家
和地区，包括意大利、美国、德国、西班牙、加拿大、荷兰、日本、比利时、墨西
哥、泰国、希腊、伊朗、印度……在这里可以尝到世界各地独特的风味美食。

" !"#!年毛泽东专列临时停靠站基石

" 昔日!老外街"

" 如今的!老外街"街景

" 如今!老外街"上的!!$!专列" #本版摄影 邱斌$


